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lA  MANCHE
LE DÉPARTE'4ENT

PORTS  DE LA HAGUE

COMPTE-RENDU

DE LA REUNION  DU CONSEIL  PORTUAIRE

DU O1 DECEMBRE  2023

(10h30-12h00)

Date  rédaction Décembre  2023 Lieu  I Mairie  de la Hague Version  i V1
Rédacteur DMPA/APN Date  réunion O1 /1 2/2023

Prénom  et nom Organisme

Membres  du conseil  portuaire

M. Yvan Taillebois  i Président x

Représentants  du  concessionnaire

M. Damien  Pillon Titulaire x

Mme  Isabelle  Fontaine Titulaire x

Mme  Frédérique  Boury Suppléante x

M. Olivier  Lemaignen Suppléant x

Représentants  du  conseil  municipal  de  la commune  de  la Hague

M. Antoine  Lupo Titulaire x

Mme  Pauline  Bedel Suppléante

R-ep-ré-se-ôtant-es  pe-rs-o-nnè-l  -co-nce-s-si-o-nnaTie---  --  - - - - - - - - - - - - - -

M. Florent  Duloir Titulaire x

M. Vincent  Pinatel Suppléant

Représentants  personnel  gestion  des  ports

M. Thierry  Leteissier  - Titulaire x

M. Arnaud  Leroux Suppléant x

Représentant  de  l'activité  pêche

M. Guy  Mauger Titulaire x

M. Sébastien  Cauchon Titulaire x

M. Baptiste  André Suppléant x

M. Cédric  Delacour Suppléant x

Représentants  de  l'activité  plaisance

Port  d'0monviIle-la-Rogue

M. Serge  Lecadet  - Titulaire x

M. Martial  Maignan Titulaire x

M. Gilbert  Rebillard Titulaire x

M. Jean-Claude  Renaux Suppléant x

M. Pierre  Voisin Suppléant x

Port  Racine

M. Boivin Titulaire x

M. Philippe  Sanson ' Suppléant x

Port  de  Goury

M. Jacques  Berrat Titulaire x

M. Patrick  Lebiez Titulaire x

M. Alexis  Le Tullier Titulaire x

M. David  Lucas Suppléant x

Mme  Marie-Paule  Fleury Suppléante x

M. Marcel  Lecouvey Suppléant x

M. Alain  Dixneuf Suppléant x

Autres  participants

Mme  Nathalie  Madec Conseillère  départementale x

M. Jean-Marc  Frigout Conseiller  départemental x

Mme  Manuela  Mahier Maire  de la commune  de la Hague x

M. Pascal  Monhurel Maire  d'OmonviIIe-Ia-Rogue x

M. Albert  Gosselin Maire  d'Auderville

M. Joseph  Cauvin Maire  de Saint  Germain  des  Vaux

Mme  Marie  Garçon Commune  nouvelle  de la Hague x

M. Stéphane  Gautier Direction  de la mer,  des  ports  et des  aéroports x

Le conseil  portuaire  des ports de la Hague  s'est  réuni le jer décembre  2023 à la mairie  de la
commune  nouvelle  de  La Hague,  sous  la présidence  de  M. Taillebois,  représentant
le président  du conseil  départemental.



M. Taillebois  remercie  les membres  du conseil  portuaire  pour  leur  présence  puis  il invite

M. Leteissier  à procéder  à l'appel  des  membres  et constate  que  le quorum  est  atteint.

M. Taillebois  invite  M. Leteissier  à présenter  le premier  point  à l'ordre  du jour.

I - Approbation  du  compte-rendu  de la réunion  du  30 juin  2023

M. Taillebois  demande  s'il y a des  commentaires  sur  ce compte-rendu.

M. Lecadet  mentionne  que  Robert  Néel  ne fait  plus  partie  du conseil  portuaire  alors  qu'il  a été

mis  présent.  C'est  M. Jean-Claude  Renaux  qui  le remplace.  Pour  ce qui concerne

Omonville-la-Rogue,  des  propos  ont  été  attribués  à M. Berrat  à la place  de M. Lecadet.

Aucune  autre  remarque  n'étant  formulée,  il est  approuvé  à l'unanimité.

a*-»**  --*

M. Leteissier  informe  de la capacité  de postes  qui s'élève  à 68 postes,  62 contrats  de

mouillages  au 1/1 1/2022  contre  64  contrats  au 1/1  1/2021.

- ligne  A : 7 professionnels

- lignes  B, C, D, E : 46 pour  les plaisanciers  à l'année

- lignes  B, D : 2 professionnels  sur  coffre,  3 postes  visiteurs  sur  coffres

- ligne  F : 5 postes

- ligne  G : 5 postes

6  (gestion  SPL)

M. Lecadet  fait  remarquer  que  la ligne  de mouillages  F dispose  de 5 postes  et que  la ligne  de

mouillages  G dispose  également  de 5 postes.  Il y a bien  68 postes  au total  dans  le port.

I - Point  sur  les  travaux

M. Leteissier  présente  les travaux  effectués  par  l'équipe  d'entretien  de la SPL  depuis  le dernier

conseil  portuaire  :

- nettoyage  de la cale  et de l'escalier  (mensuel/grand  coefficient)  ;

- changement  de  d'un  poteau  d'amarrage.

M. Lecadet  fait  remarquer  que  le produit  de nettoyage  écologique  utilisé  pour  les cales  est

moins  efficace  que  la javel  et  que  la cale  est  très  glissante  au printemps.

M. Monhurel  fait  remarquer  qu'il  est  dommage  d'avoir  mis une  pierre  de couleur  bleue  sur  la

cale,  à la place  de la pierre  qui  avait  disparu.  Cette  pierre  Fait un effet  de rustine  sur  la cale.

M. Delacour  confirme  que  les pierres  qui  ont  été  remises  sont  naturellement  très  glissantes.

M. Lecadet  mentionne  que  certaines  chaînes  qui  ont  été  changées  étaient  vraiment  arrivées  à

leur  limite  d'usure.

M. Leteissier  confirme  que  certaines  chaînes  étaient  bien  usées.  Il indique  que  le fournisseur

de chaînes  a changé  et que  les chaînes  sont  contrôlées  tous  les ans  au pied  à coulisse.

PORT  RACINE

M. Leteissier  indique  que  le port  Racine  est  consacré  à la pêche  et à la plaisance,  sa capacité

est  de 25 postes,  aucun  professionnel  n'y  est  recensé.

I - Point  sur  les  travaux

M. Leteissier  présente  les  travaux  effectués  par  l'équipe  d'entretien  de la SPL  :

- nettoyage  mensuel  de la cale  et de l'escalier  (mensuel/grand  coefficient)  ;

- changement  d'un  poteau  d'amarrage.
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M. Boivin  remonte  un problème  de survol  du domaine  portuaire  par des drones  de loisir, et
demande  s'il y a une réglementation  sur  ce sujet.

M Leteissier  répond  qu'une  autorisation  préfectorale  est nécessaire  pour  le survol  d'un espace
public  par un professionnel.  Pour  les particuliers,  le survol  d'un espace  public  est interdit.

M. Boivin  demande  l'ajout  de cette réglementation  sur le règlement  portuaire  ainsi que
l'interdiction  de la pratique  du slakeline  (passage  d'une  jetée  à l'autre  sur  une corde).

MM. Leteissier  et Gautier  mentionnent  que ces dispositions  seront  ajoutées  au règlement  si le
conseil  portuaire  en est d'accord.

Le conseil  portuaire  émet  un avis favorable  à l'unanimité.

PORT  DE GOURY

M. Leteissier  indique  que le port de Goury  est consacré  à la pêche  et à la plaisance  avec  une

capacité  de 40 postes dont 4 réservés  pour les pêcheurs  professionnels  (2 sont utilisés),
33 contrats  de mouillages  au O1/1 1/2023.

I - Point  sur  les travaux

M. Leteissier  présente  les travaux  effectués  par l'équipe  d'entretien  de la SPL  depuis  le dernier
conseil  portuaire  :

- nettoyage  des cales  et des escaliers  (mensuel/grand  coefficient)
- entretien  des terre-pleins.

M. Lebiez  mentionne  que les usagers  désertent  le port et qu'il n'y a plus de liste d'attente.
La redevance  est jugée  trop chère. Le changement  des amarres  et la mise en place des
émerillons  n'ont pas été réalisés.  Des chaînes,  situées  à la sortie de l'exutoire,  sont très
abimées.  Il demande  un retour  à une gestion  par l'association  car il estime  l'entretien  de la SPL
insuffisant.

M Leteissier  indique  que les chaînes  sont  vérifiées  tous les ans. Le système  des amarres  ne
peut  pas être modifié  car il a été optimisé  pour  le nombre  d'usagers.

M. Lemaignen  réagit sur les propos  de M. Lebiez  en mentionnant  que le curage  va être fait
avant la remise  à l'eau début  mars 2024. Il précise  également  que l'entretien  du port ne
concerne  pas que le plan d'eau  et que d'importants  travaux  de confortement  de la digue  ont été
réalisés  en début d'année  2023.  Ces travaux  réalisés  par la SPL  ont permis  de passer  l'épisode
de la tempête  sans  gros  dégâts  et regrette  les propos  de M. Lebiez.

M. Lebiez  demande  que le curage  du port soit effectué  au niveau  de la croix, au nord du port,
à l'extérieur  des limites  comme  auparavant.

M. Leteissier  indique  qu'il n'a jamais  vu de dépôt  au niveau  de la croix  depuis  qu'il exerce  la
mission  d'autorité  portuaire,  soit  depuis  2001.

M. Lemaignen  indique  qu'il n'est  pas possible  de sortir  des sédiments  ou du sable  en dehors
du domaine  portuaire  sans autorisation  environnementale.  Si la commune  avait  un besoin  en
rechargement  de plage  dans le cadre  de la politique  de lutte contre  l'érosion,  une demande
pourrait  être  faite  à la DDTM.  La SPL prendra  contact  avec  la commune  à ce sujet.

ll - Budget  : Prévisionnel  2024

M. Leteissier  présente  le budget  prévisionnel  2024,  et demande  s'il y a des questions.

En l'absence  de questions,  M. Taillebois  demande  l'avis  sur  le budget  prévisionnel  2024.

ll est approuvé  à l'unanimité.
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Ill - Tarifs  2024

M. Leteissier  présente  les tarifs  d'outillage  des ports  patrimoniaux  de la Hague  proposés  par

la Société  Publique  Locale  des ports  de la Manche  pour  l'année  2024.  Il explique  que  la grille

tarifaire  2024  est  construite  sur  la base  des indexations  prévues  aux  contrats  de concessions

confiés  par  le Département,  à savoir  une augmentation  en moyenne  des tarifs  de 4,77  % par

rapport  à 2023,  validés  par le conseil  d'administration  de la SPL des ports  de la Manche

le 9 novembre  2023.

M. Taillebois  demande  l'avis  des membres  du conseil  portuaire  sur les tarifs  proposés  pour

2024.

Ils sont  adoptés  à l'unanimité.

IV -  Port  propre

M.  Leroux  présente  la démarche  « port propre  )).  Cette  démarche  a pour  but d'obtenir

la certification  AFNOR  port  propre  pour  les  14  ports  départementaux  dont les  ports  du

Val-de-Saire.  Il explique  qu'une  étude  de diagnostic  environnemental  a été lancée  en juin  2023

et qu'elle  se déroulera  jusqu'en  juin  2024,  et présente  les critères  liés à cette  certification,  tout

en précisant  que  les critères  étudiés  sont  adaptés  à chaque  port  en fonction  de sa taille  et de sa

configuration.

ll sensibilise  les usagers  à l'importance  de répondre  à l'enquête  qui a été lancée  en juillet  2023

et qui a été transmise  aux  associations  par  courriel.

La d.érnarcbe  Ports  Propres À5  E:f::N< "
Certification  Européeririe  qui va)orise  les efforts  fournïs  erh faveur  d'urie  meiUeure  gestiori

eiivironriemeïta(e  des ports.

Les gestionnaires  du port  s'engagem  à ç»réserver les mifieux  aquatiques  et veil1ent au

développement  durable  des activités  iittorales  et rnarines,
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La dérnarctaîe  Ports  Propres ;è  Fifi"
!!éy::t?4!  M E R

ï 7 critères  opérationnels  regroupés  sur  6 thématiques  :

L  Sui:vi du plan de tèception  des déchets  et de traiterrient  des déchets  d'exploïtatiüri  des na'iiires

2. Miseenp[aceetgestiorid'uripointprapre

3. Cüllecte  des eaüx  usées  et de €ond  de cale

4. Cüllectedeseauxdel'air-idecarénage

5. Cülledeettraitementdeseauxd"arigirieteiluriqueiçsuasdutuissellemantdessoIs

6. Gestiündeshui(esaIimentairesusagéesetentretiendesbacsÀgiaissedesrestaurar.ts

7. Equipements  de la station  de dis(ribution  de carburân[s

8. lristallatioris/éqoipementscbsolètes

9. Equipementssanitaires

10.  Mateneldedépol]utian

1L  Maitrtse  daî  ccnsornrttahoris  daeau

12.  Mailnse  des consôrYirra!Èüris  énergtatiques

13.  Fürmation  et sensibiiisaiiûn  du personrel  portuai.ie

14.  Sensibnlîsatian  des persünr+es  intërirriaires  et saisonr+iers

15.  Inforrr+atiorîsensibilisaiiondesusagetsettraiterieritdssîemoritésd'ir!ormation

16.  Réaliiatiaïd'uribifanannuel

'l"'
Wœsa;aa."""'.'l'l..a.'.  l ffu ,'-:'ll...  ..

17.  Plan d'aetieins

Le dérou)ernent  de î#étude

I i-ll
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Le déroulernent  de [xétu de

Une  étude  en

3 phases N+
1)  Étatdeslieuxde1'existar+tetiderîtificationdesdysfonctionnemerit.s

2) Hiérarchisation  des sources  de pol)ution  identifiées

3) Programme  d'actiûns

Le déroufernent  de J'étude 'a;À!:F!"E!2ËI MER

1.  Le port  et  son  environnernent

-) Erïqiiête  aup.iès  des  .tsagers  pour  connaitre  :eur  pea:epî:on  ('l'u  port

.l
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M. Boivin  indique  qu'il est difficile  de sensibiliser  les touristes  et qu'il n'y a pas de problème  de
déchets  sur  les ports  de la Hague.

M. Leroux  répond  qu'il est en général  nécessaire  de mettre  des affiches  de sensibilisation  à la
préservation  de l'environnement.  La notion  "propre"  est plus large  que la simple  question  de la
gestion  des déchets  et qu'elle  englobe  aussi les notions  de pollutions  en abordant  l'étude  du
bassin  versant  et des effluents  qui arrivent  dans  le port.

V -  Panneaux  de danger

M. Leteissier  informe  que des panneaux  de danger  de chute  seront  mis en place  sur le début
des digues  et des  jetées.

VI -  Questions  diverses

M. Monhurel  demande  ce qu'il en est de la signalétique  portuaire  qui devait  être posée  sur
les ports.

M. Leroux  indique  que le projet  est en stand-by  en raison  du classement  de la commune  en
zone  de préservation  des sites et des paysages.  L'autorisation  de pose de la signalétique  est
difficile  à obtenir  des services  de l'État.

Le retour  à l'eau de Javel  en traitement  des cales  est souhaité  par les représentants  des ports
en raison  de la moindre  efficacité  du produit  écologique.

MM. Leteissier,  Gautier  et Taillebois  répondent  que l'utilisation  de la Javel  n'est  pas autorisée
dans  un environnement  maritime.

Aucune  question  n'étant  formulée,  M. Taillebois  remercie  les participants  pour  leur  participation
et lève la séance.

Saint-Lô,  le 15  janvier  2024

Le président  conseil

van  Taillebois
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